

La «Gaceta»
A SUS
ABONADOS

Deseosos de corresponder al favor que nos viene dispensando el público, y siguiendo una costumbre establecida en la Prensa local, la

GACETA DE MALLORCA obsequiará á sus abonados con un

almanaque americano confeccionado expresamente para ella en una de las principales casas de Barcelona.

El reparto del calendario empezará dentro de pocos días.

Además, y con el fin de dar á nuestros abonados cuantas ventajas podamos, hemos hecho una combinación que favorecerá á los que paguen la suscripción por adelantado. A los que satisfagan el importe de una anualidad les regalaremos un ejemplar del tomo 1.º ó del 4.º de las sabrosas

Rondas Mallorquines, del M. I. Sr. D. Antonio M.º Alcover, ó un ejemplar de

Flors d'ametler, de D. José M.º Tous y Maroto. A los que paguen el importe de un semestre les obsequiaremos con un ejemplar de

Glosades, de l'amo Antoni de So'n Garbeta. El pago deberá hacerse en esta Administración.

Los que se suscriban á la Gaceta en 1.º de año tendrán derecho al calendario, siempre que satisfagan el importe de un trimestre.

Por telégrafo

Nota del día

(De nuestro corresponsal especial)

Intervención de Rosselló en el debate sobre la Instrucción. —Notable discurso—Labor dura y tenaz.—Confianza de los liberales en Rosselló.—Rosselló «ministrable».

Madrid 19 (23'00)

El limitarse á decir que Rosselló ha pronunciado un elocuente discurso fuera cometer gran injusticia.

Con ser elegante, de frase correcta, dición atrayente, gesto convencido, su discurso probó una intensa cultura pedagógica.

Rosselló hizo la síntesis del pensamiento de los liberales respecto de la Instrucción pública. Estuvo implacable contra el ministro del ramo señor San Pedro, puntualizando todas las deficiencias de que adolece el sistema actual.

Consteme que el señor Moret hace tiempo declinó su pensamiento sobre la Instrucción en Rosselló. Para los que vivimos las intimidades de los políticos no será una sorpresa que Rosselló sea ministro de Instrucción á la vuelta de Moret.

Bien ganada tiene la cartera por el discurso de esta tarde que representa una vida consagrada al estudio de los problemas de la Instrucción. La merece por la labor dura y tenaz en intervenir en este debate.

Podrá Rosselló seguir el error de unos ideales, pero nadie puede negarle buena fé y voluntad.

RECIO.

LA PUERTA DE SANTA MARGARITA
Opiniones

Sr. Director de la GACETA DE MALLORCA.

Mi querido amigo: Con mucho gusto respondo á su amable requerimiento dándole mi opinión sobre la Puerta de Sta. Margarita. Soy partidario decidido de su conservación. He leído con suma complacencia las opiniones publicadas en la GACETA de personas á las cuales conceptúo verdaderas autoridades en el asunto que se discute y á sus votos uno el mío, modesto pero entusiasta. Los motivos esenciales por que creo que debe conservarse la antigua puerta son los que de una manera tan brillante han expuesto dichos señores; pero además hay algo en aquel monumento que lo hace para mí muy estimable, y es su estructura.

Ha dicho un notable arquitecto catalán, Puig y Cadafalch, que para hacer un estudio serio de la arquitectura patria es un factor importantísimo el conocimiento de los monumentos de Mallorca. Y causa pena el desconocimiento que tenemos de nuestras cosas. Estudiar las particularidades que presenta un arte no quiere decir fijarse únicamente en las fachadas monumentales. En las construcciones modestas, como en las canciones populares, es donde pueden observarse detalles sencillos pero que delatan casi siempre el espíritu de los pueblos. Y cuando la manera especial de construir un elemento arquitectónico puede apreciarse en escasos monumentos, es prueba de cultura y de patriotismo el conservarlos. Por desgracia son pocos los restos que nos quedan de la dominación árabe, pero los pocos que tenemos atestiguan una manera especial de construir. Los artistas árabes construían, en general, con ladrillo los elementos activos y al intentar seguir la tradición se encontraron con un material que respondía perfectamente á su objeto: las livianes de marés. Esta manera de construir señala una escuela bien definida; tanto como la sustitución de la piedra por el ladrillo señala la diferencia esencial entre varias escuelas del arte románico. Para quien se preocupa de la historia del Arte en general y de la Arquitectura en particular, no puede ser letra muerta el estudio de la relación íntima que existe entre los materiales, los procedimientos y las formas.

El sistema de construir con losetas de marés se ha hecho muy vulgar entre nosotros. ¿Por qué? Porque nuestros antepasados resolvieron con acierto por medio de ellas un serie de problemas de los cuales estamos muy lejos de haber sacado todo el partido posible, tanto en el terreno artístico como en el mecánico. El malogrado Gallisá, en un viaje rápido por nuestra isla, se interesó tanto por este sistema especial de construir que al regresar á Barcelona y encargarse de la Cátedra de Conocimiento de materiales en la Escuela de Arquitectura, se complacía recordando la impresión que le había causado y no ocultaba sus propósitos de hacer serios estudios sobre el mismo. Y Gallisá, con Oliveres y con Martorell, por no hablar de los que Dios aun nos conserva, fueron los verdaderos iniciadores del actual esplendor de la arquitectura catalana.

Creo que no sería obra imposible el despojar á la antigua puerta del Esveidor de los aditamentos que la afean y, restituida á su estado primitivo, dejarla en medio de una gran plaza, irguiéndose sobre un roid point, rodeada de adecuada vegetación, como propuso D. Miguel Costa. Pero la manera como debe conservarse no es lo que exige solución inmediata. Lo esencial es que se deje para que si no somos capaces de dignificarla, puedan hacerlo los que vendrán, porque no pueda decirse que nuestra generación no hizo más que destruir, ya que tan ineptos hemos sido para crear.

GUILLERMO REVÉNÉS

18 Diciembre 1907.

Literatura castellana

Enrique Diez-Canedo

«La Visita del Sol»

Con viva simpatía ha visto estos últimos años la juventud de Cataluña desarrollarse, paralelamente á nuestro moderno movimiento literario, una joven literatura castellana, nacida bajo la doble influencia sud-americana y francesa;—la de Verlaine salta singularmente á primera vista. Enrique Diez-Canedo es quizás el más personal de los líricos de este renacimiento. Sus Versos de las Horas, que publicó el año pasado, nos fueron la revelación de un poeta estimabilísimo. A trueque de ser monótono repitiendo la misma cita que tantos han hecho quiero evocar aquellos versos deliciosos del Grillo de mi ventana...

... Lastimero poeta, tus eternas canciones cantan el triunfo eterno de las constelaciones en el cielo; ¡el encanto nocturno de la tierra; la salud de la brisa que por el campo, y el correr de las aguas del manantial! Tu celebra la armonía que del gran todo brota.

La nota persistente de tu monotonía, la nota tremulenta de tu melancolía, la desesperación serena de tu calma, penetran hondamente, penetran en mi alma.

Con fruición acabo de leer su reciente libro de poesías: La Visita del Sol. Su serenidad encanta en esos tiempos de gritos y estridencias. Es Diez-Canedo un espíritu equilibrado, un poeta sincero y un discretísimo artista; posee una fina percepción y un sentimiento recogido.

Las horas de su contemplación son diáfanas como cristales, y nadie como él, entre los que riman la poesía de las cosas cotidianas, las purifica más afectuosamente, las tamiza mejor á través del ensueño. No sé que dulce brillo de oro viejo, que amable patina parece revestir el conjunto de su obra poética, variada como pocas y reveladora toda ella de una cultura y un gusto exquisitos.

Como aquellas figuras ensoñadas, los versos en sus rostros iguales tendrán gestos diversos, dice en el prelude de su primer libro. Son muchas las composiciones que en La Visita del Sol merecen citarse. Poemas tan hermosos como los de Famos y como El corzo; sonetos tan intensos como El ciego del camino, ó de una tan rápida gentileza como Lawn-temis; impresiones de Madrid,—y algo más que impresiones,—sentidísimas y llenas de ambiente, como Tardes de la Moncloa y la palpitante Oda á Cibeles, joya inapreciable de un lirismo á la vez brillante y recóndito que subyuga; letrillas tan deliciosas como aque-

Rosa blanca, rosa, en medio de tus rosales en flor, me has herido sin remedio: malherido estoy de amor...

magníficos romances, como El héroe muerto y El esposo lejano, de un encanto que sólo en la flor de la vieja poesía popular se encontraría... No hago más que salpicar, en esas citas. Yo le saquearía el libro de muy buena gana por dar á conocer su estilo á mis lectores, pero no sé por cual empezar, tantome gustan la mayoría de las composiciones. Un delicadísimo soneto, escogido al azar:

Por la calle vieja

Sol de invierno en dorado resplandor baña y envuelve la ciudad severa. Dos niñas, primavera y primavera, vienen del campo mudo y sin verdor.

Cantan y al aire dejan el temblor de un cantar que del alma se apodera, y entre las manos tienen—¡oh primera visión de abril!—ramos de almendra en flor.

Al breve paso del grupo gentil el corazón de la calle senil tiene otra vez, como antaño, un latido.

Es un benéfico soplo vital. Abierto al sol, un alto ventanal con sonrisa de luz ha sonreído.

Diez-Canedo versifica siempre admirable y sencillamente, sin arrogancias de mal gusto y sin atrevimientos desafortunados. Hasta en lo que parecen infracciones métricas hay una sutil discreción.

Con frecuencia da á su expresión ó á sus formas una gracia arcaica que armoniza perfectamente con su espíritu perfumado de un añejo aroma castellano.

Oh el antiguo y el clásico sabor castellano! Como nos place percibirle en las evocaciones de este poeta exquisito, los que hemos abominado el montón de vanos retrucos que se reducen casi toda la lírica española del siglo XIX!

Nosotros la amamos como nadie cree, el alma y la cultura de esa Castilla madre de santos y de caballeros, los que no nos postramos ante los arrogantes penachos de un falso patriotismo sin raíces.

Por esto ponemos todo nuestro corazón en el abrazo espiritual con que á través de la distancia nos sentimos enlazados á esa joven generación castellana que nos ha salido á camino y que ya anuncia con nosotros la buena nueva. De esos espíritus jóvenes que nos comprenden y nos quieren, es Enrique Diez-Canedo uno de los más estimados entre nosotros.

MIGUEL FERRÁ.

LA MUJER CONSERVADORA DE DIOS

EN EL HOGAR DOMÉSTICO

Como interesa por igual á las madres cristianas de España y á las de Francia, y como, desgraciadamente, el viento de la impiedad arranca en nuestro país, como en los que nos son vecinos, ramas que disgrega del tronco de la familia, llamadas respeto filial, tradición, cariño, para esparcirlas por el mundo rotas, manchadas, deshechas, me ha parecido oportuna la traducción de la hermosa y enérgica conferencia pronunciada ante una Asociación de madres cristianas, en Francia, por madame V. Gautier Lacaze, secretaria internacional de la Acción Social de la mujer; una de las mujeres más cristianas, más instruidas, más verdaderamente apostol con que cuenta el elemento femenino en la vecina República. Y me ha movido á ello el deseo de dar aquí también la voz de alerta en pro de la conservación del culto católi-

co en nuestros hogares, y la seguridad de que ha de gustar y causar impresión sumamente favorable á mis lectores.

«Dios es la base indestructible de la acción de la mujer en la sociedad y en la familia. Sin El, no es sino un monstruo capaz de los mayores crímenes, dignadel más profundo desprecio. Dios, base y cima á la vez de su grandeza; Dios, que le dió como misión el conservar la fe á su alrededor, ha hecho de la mujer cristiana—no debe ésta nunca olvidar tan alto fin—la verdadora mantenedora y fiel guardadora de su nombre en el hogar doméstico. En todos los países, y á través de todas las épocas, la familia fué la que transmitió de generación en generación las tradiciones religiosas, guerreras ó poéticas que realizaron y dieron valor á las naciones antiguas y modernas, haciéndolas más fuertes, á menudo invencibles por la fusión de ideas en la comunidad de recuerdos y esperanzas. Y la familia la constituye, ante todo, la madre.»

«No os ha llamado la atención, señoras, la profunda impresión causada en el espíritu del niño por las enseñanzas de la madre? Su alma queda como impregnada de ella hasta en sus más íntimos rincones. Pasan los años, el viento abrasador de las pasiones y los hielos de la edad acumulan en vano el olvido en la inteligencia dormida y hundida en una oscuridad sin remedio; el recuerdo de la madre subsiste invisible, aunque anonadado en apariencia, y de repente, en los últimos instantes de su larga vida, el anciano, extendido sobre su lecho de muerte, llama á su madre en su auxilio y á veces murmura con su acento moribundo—él, que ya había dado todo al olvido—las canciones con que durmió su infancia, cual si, por una providencial disposición cuyas causas ignoramos, debiera la cuna dejar su huella sobre la tumba, y por medio de las armonías de la mañana se dulcificara la tristeza del atardecer de la existencia humana.»

Y, sin embargo, dudabais vosotras de este poder superior á todas las fuerzas humanas acumuladas á los cañones y fusiles, á la elocuencia del mismo genio.

«Sabéis, empero, utilizar ese poder inmenso que los más ilustres potentados os pueden envidiar? Pues así como las palabras se graban para siempre en el alma, humana, imagen y reflejo de Dios, los discursos más célebres grabados sobre el oro y el mármol desaparecen bajo el musgo, corroídos y borrados por la mano despiadada del tiempo, ó si escapan á la total destrucción, quedan sólo para adorno de nuestros Museos fragmentos mutilados que no dejan sino un recuerdo frío, incompleto, pronto disipado en el movimiento religioso, que atrae sin cesar hacia lo que es nuevo, á las sociedades contemporáneas!»

Mujeres y madres cristianas: ¿os servís de este poder para conservar á Dios en vuestro hogar, en ese lugar bendito, postrer refugio de la oración, de la moral y del honor, cuyas puertas tratan de forzarse, ó por lo menos, de manchar su suelo, hasta ahora inviolable ó inviolado, porque los que de ello tratan saben que, una vez conquistada esa trinchera, se les asegura la posesión de todas las demás.

Numerosas veces se alzan para llamarlo: la mía es muy débil para repetirlo después pero así como canta el salmista. «He creído, y por eso he llamado. Creadid, propter quod locutus sum, si he creído porque he visto y oído, y habiendo visto y oído al enemigo, juré dar la voz de alerta en el hogar cristiano, para que conservé su poder contra el mal.

Hace más de un cuarto de siglo que digo á las madres, parodiando á Felipe de Borgoña en la batalla de Pavía:

«¡Madres: cuidado hacia la derecha! ¡Madres: cuidado hacia la izquierda!»

He visto el hogar sin Dios, abierto á las malas doctrinas y á los vicios que matan el cuerpo y el alma.

He visto al padre, alucinado por las palabras mentirosas que predicaban la unión de los proletarios para la destrucción de los explotadores, y la igualdad de la sociedad en el colectivismo más difícil ó el comunismo más abyecto.

He visto á la madre, aleccionada en el taller por sus compañeras viciosas y perdidas, abandonar la religión que la mantenía en el hogar; para beber ella también en las fuentes impuras de una emancipación sin medida y destructora de todo pudor.

Y entonces es cuando he visto á los niños desamparados, arrastrados por ejemplos perniciosos en instantes en que aun no saben discernir nada de la vida, empajados por una fuerza fatal hacia los escollos en los que naufragan su moralidad y su honor.

Y es que Dios estaba ausente; y aquel hogar vacío que daba vértigo á cuantos advinaban sus tristes consecuencias, no me enviaba sino el eco amargo de todas las bajezas, de todas las vergüenzas y miserias.

«Es todo decir que no existan sino hogares malditos y que debamos desesperar con respecto á nuestro país y á las madres cristianas?»

No, señoras, mil veces no. También he visto hogares en los que Dios era conocido y venerado, en los que el padre, comprendiendo el peligro de las doctrinas de odio, se colocaba, según un dicho de un célebre historiador, «en las condiciones normales á la humanidad por que trabaja», y conserva cuidadosamente la integridad de la familia, de la cual es él la base y los cimientos.

He visto á la madre «en la mitad ya del camino de la vida», pudiendo volver la vista atrás con orgullo, y haciéndole adelantar con confianza porque había sabido colocar á Dios como fundamento de su hogar y de El esperaba su premio y recompensa.

Y los niños educados en esta atmós-

fera de paz y sabiduría se me aparecieron cual la esperanza de la Patria, de la tradición viviente de sus virtudes hereditarias, del mismo modo que esos retoños ya vigorosos, los cuales, bañados del sol y protegidos por el espeso ramaje de los viejos robles del bosque, perpetúan á través de los siglos su savia poderosa y su fecundidad sin cesar renovada.

Mujeres cristianas: en los albores del siglo XX, el hogar doméstico, ese relicario de los grandes hechos del pasado, esa cuna de los grandes hechos del porvenir, se ve atacado con doble saña y perfidia. ¡A vosotras os toca defenderlo!

«¡Lo debéis y lo podéis hacer! Defendedle con vuestra vigilancia, conservando puro el aire que le rodea, guardando sus tradiciones de fidelidad, que han hecho de la familia cristiana un fondo y reserva de honor y á menudo de heroísmo, al que nuestro país acudió en las horas de las terribles crisis nacionales.»

Mantened el culto de Dios en vuestro hogar con el ejemplo y la palabra; que este trabajo de adaptación tenga por finalidad el hacerle presidir, invisible y siempre vivo, á las diversas fases y etapas de la vida de familiar; que le advine en vosotras, alrededor vuestro, en la amplitud de vuestros pensamientos rectos y fuertes, en la inmensidad de los grandes horizontes.

No empequeñezcais á Dios; dejadle, por el contrario que engrandezca todo aquello que os rodea. Secundad su acción en cuanto os sea posible, y á nuestra época de anemia moral y de cobardes compromisos, y á fin de fortalecer los caracteres y templar las almas, oponed esa conservación de Dios en el hogar y en la familia.»

Por la traducción, MARÍA DE ECHARRI.

El cuarto de hora

Los mártires de la aviación

El problema de la navegación aérea con aparatos «más pesados» que el aire no se ha empezado á tratar de resolverlo en estos últimos tiempos de progreso científico é industrial. Los primeros intentos datan de muy atrás.

El primer «hombre volador» de quien la historia ha conservado el nombre, fue Juan Bautista Dante, de Perona (Francia), que vivió en el siglo XV, y murió estrellado en los primeros ensayos.

A éste siguió el beneditino inglés Olivier de Malmesbury, que se construyó

DE LA MAÑANA

Carnet mundano

Ayer tarde contraerón matrimonio en la iglesia de San Miguel el comerciante don Guillermo Horrach Rosselló y doña Catalina Monjo.

Fueron padrinos: por parte del novio, don Rafael Fiol Rosselló y don Bernardo Ruiz Sabater; y por parte de la novia, don Jerónimo y don Juan Muntaner Lllán.

Deseamos á los desposados toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

Ayer tarde, á las cinco, se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio el joven capitán de infantería don Manuel Palou de Comasema y la bella y simpática señorita doña Antonia Marcel.

Bendijo la unión el capellán castrense don Rafael Rosselló.

Por parte del novio fueron padrinos su hermano don Claudio y su tío don Antonio Marcel y por parte de la novia don Guillermo Vidal y su tío don Manuel Palou de Comasema.

Los desposados, á los que deseamos eterna luna de miel, salieron para el predio Son Llobpart.

La feria de Santo Tomás

Ha comenzado ya en las afueras de la puerta de San Antonio la feria de pavos de Santo Tomás.

Contra la costumbre seguida en los años anteriores, en el presente se han colocado los puestos de pavos en los terrenos procedentes del derribo de murallas, conforme acordó, con muy buen acierto, la Comisión de Ensanche y Murallas del Ayuntamiento.

Ello es una gran comodidad por los que acuden á la feria, pues en los años anteriores se veían muy ameno atropellados por los carruajes.

Como recordarán nuestros lectores, la feria de pavos se celebraba en la plaza de las Enramadas, en cuyo punto se verificará este año la de cerdos y lechonas.

Ayer tarde estuvimos en la feria de pavos, que se venden este año á precios bastante reducidos.

Durante todo el día de ayer, la animación en la feria fué sumamente escasa, aumentando algo al atardecer.

Las transacciones que se hicieron fueron en poco número.

unas alas, de acuerdo con la descripción que Dante había dejado. Más feliz que su predecesor, no sufrió otro daño que quebrarse las piernas y quedar inválido por el resto de sus días.

En tiempos de Luis XIV se hicieron en Francia dos ensayos más: uno por un tal Allard, y otro por el marqués de Bacqueville. Ninguno de ellos tuvo éxito, y los dos aviadores sufrieron terribles batallas. Allard quedó gravemente estropeado, y el marqués de Bacqueville se rompió una pierna.

¿Cuándo se inventó el juego de la pelota?

Un maestro de gimnasia romano, Atticus de Nápoles, pasa por ser el inventor de la pelota, que ideó para distraer á Pompeyo el Grande.

Estudiando cuidadosamente cuantos documentos se refieren á la antigüedad clásica, sácase en conclusión que los antiguos griegos no conocieron la pelota, y en cambio, en Roma las había de dos clases: el follis y el folliculus. La primera era muy semejante á los actuales balones de foot-ball: estaba hecha de cuero, inflada de aire, siendo casi siempre de un tamaño superior al de una cabeza humana; los autores latinos nos dicen que era ligera como una pluma y que se jugaba lanzándola con el antebrazo, para lo cual los jugadores iban provistos de una especie de brazal.

La pelota denominada folliculus era muera mucho más pequeña y se jugaba con el puño. Suetonio dice que el emperador Augusto la prefería á la otra clase porque se jugaba más cómodamente.

La Marina de guerra suiza

A todo el que sepa lo que es Suiza, aun cuando sólo sea por haberla visto pintada en el mapa, le chocará, si no le hace reír, el título de estas líneas, «Marina de guerra en un país que no tiene ejército», lo que es más fuerte, que está rodeado de tierra por todas partes! Sin embargo, así es; si Suiza no tiene hoy Marina de guerra la tuvo en el siglo XIV.

En aquella época el lago Lemán, cuyas verdes orillas respiran hoy paz y prosperidad, no sólo fué surcado por flotas de guerra, sino, que fué también teatro de batallas navales entre ginebrinos y saboyanos. La flota del duque de Saboya comprendía cuatro galeras de veinticuatro de sesenta y dos remeros, armadas de espón con cañones de gran calibre.

Ginebra no tenía barcos en un principio; pero en el siglo XVI pudo disponer de una pequeña escuadra que se apoderó del castillo de Chillon.

Cuando la república de Berna conquistó el país del Vaud, para defender su parte de orilla del lago, construyó dos galeras: el Gran Oso y el Pequeño Oso (el oso es el emblema de Berna), de cuyo mando se encargó un oficial francés.

A principios del siglo XVIII todavía sostenía Berna una costosa escuadra; pero poco después ésta desapareció, siendo enteramente sustituida por los pequeños barcos encargados de la pacífica misión del comercio.

Todos los pavos se vendían á ojo, pagándose once y doce pesetas por los que pesaban diecisiete y diecisiete tercias.

Los pavos abundan este año en la feria, extraordinariamente, lo que tal vez sea la causa de que se coticen á precios reducidos.

Hay ha comenzado en la plaza de las Enramadas la feria de cerdos y lechonas.

Anoche se inauguró la feria en la plaza de abastos. En los pórticos se veían gran número de puestos de turrones y golosinas. No faltaron los clásicos de bellems y pastorets.

Reinó, durante toda la velada, regular animación.

Una visita al Nuevo Matadero

Salida de los invitados

A las tres y cuarto de la tarde de ayer salimos en carruajes de la plaza de Cort los invitados por el señor Alcalde á girar una visita al nuevo Matadero que se está construyendo en terrenos denominados Cas Ennegistas.

Nuestros lectores están ya enterados, por haberlo publicado en la edición de anoche, de los que asistieron á la visita.

Recordando el edificio

Serían las tres y media cuando los invitados empezamos á recorrer el edificio.

El arquitecto municipal, señor Benassar, á medida que íbamos entrando en las salas iba explicando al señor Gobernador y demás visitantes el destino que pensaba darse á éstas y á los accesorios en ellas contruidos.

Cerca de una hora duró la visita después de la que el señor arquitecto fué detallándonos minuciosamente, no olvidando los más pequeños detalles y ayudado de unos planos, el aspecto total de cada uno de los cuerpos de edificio.

Distinción á los invitados

Después de haber visitado cada una de las dependencias los concurrentes fuimos obsequiados por el contratista de las obras Sr. Pterras y C.ª á con un lunch.

El señor de Irazzábal y el vicepresidente de la Comisión provincial señor Barceló tuvieron para la Corporación municipal frases de elogio ya que demuestran á sus esfuerzos dentro de poco Palma se verá dotada de un edificio capaz de competir con los mejores de su clase.

El señor Alcalde, concejales, el arquitecto señor Benassar y el señor Pterras recogieron de los demás invitados calurosas y entusiastas felicitaciones abogando todos para la pronta inauguración del nuevo edificio.

A las cinco los que habíamos asistido á la visita nos acomodábamos en los coches para tornar á Palma.



**DOÑ GUILLERMO ORDINAS MARTORELL**  
**HA FALLECIDO**  
 después de recibir los Santos Sacramentos  
 Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa e hijos, padres, hermanos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que en sufragio del alma del finado se rezará mañana sábado á las 11 y media y acto seguido á la conducción del cadáver.  
 Casa mortuoria S. Miguel, 106—No se invita particularmente

**NAVIDAD DE 1907**

Como todos los años se expenden en la fábrica de

**VICENTE ROSELLÓ**  
 139, OLMOS, 139

Turronec, dulces, peladillas, bombones, chocolates, frutas al natural, en almibar, glaseadas y cristalizadas.—Completo surtido en barquillos de todos precios y variada repostería selecta. Todo á precios de fábrica.  
 Cajitas propias para regalo, que tanta aceptación han tenido.  
 Nota.—Todas las materias empleadas en la fabricación son de primera calidad y por tanto los productos son garantidos.  
 Premiad con medalla de ORO y PLATA, en las exposiciones de Barcelona y París.

# DE LA TARDE

## ECOS

### De la península

Madrid 19.

La cuestión de las dietas

He aquí algunas de las opiniones expuestas por los principales políticos respecto de la cuestión de las dietas de los diputados:

El señor Maura ha dicho que es muy justo que los diputados cobren por su trabajo como cobran en otros países.

Cierto que estos son más ricos—añadió—que el nuestro, pero no veo ahí el principal obstáculo para que en España los diputados cobren dietas.

Creo que aquí no está preparada la opinión para esto: advierto, sí, que se está haciendo atmósfera favorable, pero ahora no me parece momento oportuno.

—El señor Dato ha dicho que esto es cosa del gobierno, pero que él lo consideraba muy justo, y que sólo le faltaba saber si la opinión estaba hecha ó puede formarse en este sentido.

Añadió que era indudable que la idea es beneficiosa para las clases más modestas de la sociedad, puesto que les permitiría votar á quienes quisieran para el cargo de diputado, que en la actualidad exige gastos que no todos pueden hacer.

—El señor Canalejas ha dicho que la idea de que los diputados cobren dietas, es principio democrático.

El sistema actual—dijo—es aristocrático y sólo permite el ejercicio del cargo á los que tienen dinero para pagar los gastos que la representación trae consigo.

Cobrando dietas—agregó—podrían venir al Parlamento los obreros.

—El señor Cambó ha dicho que es partidario también de que los diputados cobren dietas, como lo es de que se pague á todo aquel á quien se encarga un trabajo.

Este es el único modo—añadió—de que las regiones tengan verdadera representación parlamentaria.

—El señor Barrio y Mier mostróse también conforme con la idea.

—El señor Azcárate es partidario de que se concedan dietas á los diputados y el señor Melquiades Alvarez contrario.

—El señor Moret niega á dar su opinión, por existir división dentro de su partido respecto á este asunto.

Los japoneses en España

Se ha celebrado el banquete organizado en obsequio de los oficiales del Japón, llegados á España para estudiar nuestros establecimientos militares.

El ministro de la Guerra, señor Primo de Rivera, brindó diciendo que la nación más vieja saludaba á la nación más joven que tantas cosas ha enseñado á los demás pueblos.

Visita

Han llegado á Toledo los oficiales japoneses acompañados de un representante de la legación de su país en España.

Los profesores de la Academia de infantería les han acompañado á visitar los monumentos artísticos de la población.

Entrevista

Ha llegado á Lisboa el doctor Clement Marklean, presidente de la Sociedad Geográfica de Londres.

Ha conferenciado con el ministro Paiva Raposo y con los direc-

tores de la compañía de Zambaza, para tratar del desenvolvimiento de la industria del azúcar en las colonias portuguesas.

Contra el duelo

El barón de Albi ha celebrado una conferencia con el fiscal del Tribunal Supremo, en la que dicho funcionario ha dado á conocer el proyecto de ley que el gobierno piensa presentar á las Cámaras para la represión del duelo.

La nueva ley establecerá un tribunal con fuerza legal para resolver las llamadas cuestiones de honory dictará laudos y decisiones obligatorias.

Se darán garantías al honor individualmente y se abreviarán los trámites en los juicios relacionados con tales asuntos.

El barón de Albi ha recibido un telegrama de Roma, en el que se dice que el Rey Victor Manuel acepta el patronato de la Liga antidualista de Italia.

### Una desgracia

Desde hace algunos días se vienen sucediendo en Palma una serie de accidentes que desgraciadamente todos han tenido fatales desenlaces.

Hoy, el deber de información, nos obliga otra vez á dar cuenta de una nueva desgracia acaecida esta mañana, á eso de las diez y media, en el cementerio de esta ciudad.

Junto al borde de una sepultura aún no terminada, estaba esta mañana el obrero Miguel Cañellas Pocovi, con el cuerpo inclinado mirando al interior de ella con objeto de dar instrucciones sobre las obras que en ella se están haciendo; más debido á un falso movimiento se ha caído al fondo, desplomándose también tras de él un grueso sillar, que le ha dado sobre la cabeza, dejándose la completamente aplastada.

Los compañeros de trabajo han procedido inmediatamente á sacar el desgraciado Cañellas del interior de la sepultura, encontrándole ya cadáver.

Tan pronto como en Palma se ha tenido noticias del hecho, han salido para el cementerio el Juez de primera instancia, Sr. Tormo, acompañado del escribano señor Vidal, el señor Fuster concejal del Ayuntamiento y perteneciente á la Comisión de Cementerios, el médico municipal señor Oliver, el maestro de Obras señor Segura y el cabo de la guardia municipal señor Bosch.

El señor Juez después de haber practicado las actuaciones que el caso requería ha ordenado el levantamiento del cadáver y que fuera puesto en el depósito del Cementerio.

La víctima del desgraciado percance, contaba 42 años de edad, casado con cuatro hijos, y domiciliado en el caserío llamado *Pla de na Tesa*.

Actualmente estaba al servicio de uno de los contratistas de las sepulturas del cementerio en calidad de albañil.

### Hablando con

#### D. Sebastián Simó

Lo que piden los ibicencos.—El viaje directo entre Ibiza y Barcelona.—Nuevos vapores.—El nuevo capitán.

Esta tarde hemos tenido ocasión de hablar, sobre los asuntos que encabezan estas líneas con nuestro amigo el diligente director de la *Isleña Marítima*, D. Sebastián Simó.

### Contestando á nuestras preguntas,

el Sr. Simó nos dijo que ayer le visitaron los representantes de la *Cámara de Comercio* de Ibiza, con objeto de que se lograra que los vapores que salen de Palma para Alicante y Valencia y que hacen escala en Ibiza, verifiquen la llegada de día, por lo cual tendrían que salir dos horas antes de Palma. Además, le suplicaron dijese á los capitanes que entrasen los buques á aquel puerto.

Respecto al primer punto, el Sr. Simó les dijo que no tendría inconveniente alguno en proponerle lo que le recibiera el nuevo plan.

Sin embargo, el director de la *Isleña* nos ha manifestado que aunque se concediese, lo que piden los ibicencos, continuarían llegando por la noche á aquel puerto los vapores correos procedentes de Valencia y Alicante.

—Con referencia á la entrada en aquel puerto de nuestros vapores correos—nos dijo el Sr. Simó—yo les indiqué que ello es á voluntad del capitán. Yo dije á los capitanes que hiciesen lo que prefiriesen, respecto á este particular.

—¿Le parece á V. que, en caso de venir concedido el viaje semanal directo entre Ibiza y Barcelona, se encargaría la *Isleña* de ello?

—Yo creo que lo aceptaríamos si nouviésemos que perder dinero.

—¿Comprarian acaso nuevos vapores?

—No lo sé. Se reuniría á los accionistas y si estos estuviesen conformes se adquirirían nuevos barcos de un andar de 16 millas.

—Pero, ¿cree V. probable que se adquieran nuevos barcos?

—Lo ignoro, pues depende del plan de comunicaciones que nos presenten.

—¿Y del nombramiento de capitán?

—Aún no hay absolutamente nada acordado. Tal vez se verifique el nombramiento allá por el mes de febrero.

Se dice que será ascendido á capitán el piloto del *Balear* señor Orell, que actualmente desempeña aquel cargo interinamente.

### Teatrales

Principal

Anoche, primer jueves de moda, el teatro estuvo mucho más animado que de ordinario.

Se representó la comedia *El amigo Fritz*, que gustó extraordinariamente al público.

La señorita Dolores Bremón demostró una vez más sus excelentes cualidades para el teatro. El público celebró su labor con calurosos y prolongados aplausos.

Donato Jiménez y Villagómez continuán recibiendo aplausos también del público.

La concurrencia salió muy satisfecha de la función.

### Instituto de Reformas Sociales

Para que adquiera eficacia la labor estadística é informativa encomendada al instituto de Reformas sociales, se ha dispuesto, por Real orden que aparece en la *Gaceta*, lo que sigue:

«Artículo 1.º Se crean delegaciones de la Sección 3.ª, técnico-administrativa, una para cada una de las regiones siguientes:

1.ª Madrid, Toledo, Ciudad Real, Guadalajara, Badajoz y Cáceres.

2.ª Barcelona, Tarragona, Lérida, Gerona y Baleares.

3.ª Vizcaya, Alava, Guipúzcoa, Santander y Logroño.

4.ª Oviedo, Coruña, Lugo, Orense, Pontevedra y León.

5.ª Sevilla, Huelva, Cádiz, Córdoba, Jaén, Granada, Almería, Málaga y Canarias.

6.ª Valencia, Alicante, Castellón, Cuenca, Albacete y Murcia.

7.ª Valladolid, Avila, Palencia, Salamanca, Segovia, Soria, Zamora y Burgos.

8.ª Zaragoza, Huesca, Teruel y Navarra.

«Art. 2.º Cada una de las Delegaciones se compondrá de un oficial y un escribiente, que disfrutará, respectivamente, del sueldo de 2.000 y 1.250 pesetas, que en ciertos casos, y por acuerdo del Instituto, podrá tener el carácter de gratificación, abonándose, además, dietas y los gastos de viaje cuando las necesidades del servicio les obligaran á abandonar su residencia habitual.

«La Delegación correspondiente á la primera región será desempeñada por funcionarios de Sección 3.ª del Instituto.

«Art. 3.º Dichos funcionarios habrán de reunir las condiciones señaladas en el art. 126 del reglamento orgánico del Instituto de Reformas sociales, y su nombramiento se hará con arreglo á lo dispuesto en el capítulo 11 del mismo.

«Art. 4.º La competencia se determinará por lo preceptuado en la Sección 3.ª capítulo IX del mismo reglamento.

«Art. 5.º La residencia de las Delegaciones regionales la señalará el Instituto.»

### La desgracia de la mina de Alcudia

Visita de inspección

Cumpliendo las órdenes dictadas por el Sr. Gobernador, anteaayer se practicó una visita de inspección á la mina *Virgen del Carmen* del término municipal de Alcudia, en donde ocurrió la desgracia que oportunamente dimos cuenta á nuestros lectores.

De la visita practicada, de lo que hoy se ha dado cuenta al señor Gobernador civil, resulta:

Que contiguo al pozo que existe en la mina había labores antiguas inundadas con una carga de agua de veinte metros de altura. La enorme presión de estas aguas ocasionaron el derrumbamiento del terreno que las separaba del pozo en construcción, invadiéndolo en el preciso momento en que los obreros habían bajado al fondo para ponerse á trabajar. La gran velocidad de las aguas, el azoramiento consiguiente de los obreros al verse envueltos en ellas, hizo que de los cinco que se encontraban allí, sólo cuatro, con algunas contusiones, pudieron salvarse, no habiéndolo podido verificar el quinto por causas que se ignoran.

Hallándose actualmente todas las labores inundadas, no es posible extraer el cadáver, mientras no aparezca casualmente, hasta tanto que se achiquen las aguas, como se está ejecutando, trabajando día y noche para conseguirlo.

El que firma la comunicación enviada al Sr. Gobernador, el ingeniero jefe de minas, D. Eugenio Molina, dice que procede poner el resultado de esta visita en conocimiento del juzgado y averiguar si se ha dado cumplimiento á la ley de accidentes del trabajo.

### Nota Comercial

Mercado de Inca

El celebrado hoy se ha visto animadísimo.

El día ha sido espléndido.

En la plaza de ganados han abundado las lechonas y en la del Sol y calle de Bruy los pavos, gallos y gallinas.

Se han hecho muchas transacciones de dichos animales.

Han regido los precios siguientes:

Pavos, de 0'60 á 0'65 pesetas la tercia.

Gallos, de 0'55 á 0'60 id. id.

Lechonas, de 0'75 á 0'80 id. id.

Almadrón, de 83'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 16'50 á 17'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 16'50 á 17'00 id.

Cebada del país, de 11'00 á 00'00 id.

Id. forastera, de 10'00 á 00'00 id.

Avena del país, de 8'50 á 0'00 id.

Id. forastera, de 7'50 á 0'00 id.

Habas para cocer, de 19'00 á 00'00 id.

Id. ordinarias, de 17'00 á 00'00 id.

Id. para ganados, de 16'00 á 16'50 idem.

Maiz, de 14'00 á 00'00 id.

Carbanzos, de 22'00 00'00 id.

Frijoles, de 27'00 á 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 44'00 á 00'00 idem.

Id. blancas, de 28'00 á 00'00 id.

Cerdos cebados, arroba, de 12'00 á 13'00.

Patatas, de 1'25 á 1'50 id. arroba.

Muniatos, de 0'65 á 0'75 id. id.

Higos pasos, de 10'00 id. á 00'00 los 42'32Kg. (quintal).

Azafrán, de 2'50 á 2'75 onza.

—Hoy se ha publicado un bando de la Alcaldía, avisando que el mercado de la próxima semana tendrá lugar el martes 24 del actual, por razón de ser festivos el miércoles y jueves.

Corresponsal

Inca, 19 Diciembre de 1907.

### Averías en un tren

El cabo comandante de la guardia civil del puesto de Felanitx, D. Miguel Riera Riera, ha enviado hoy al Sr. Gobernador el siguiente parte:

«Sobre las 10'50 horas de hoy (ayer), el tren de viajeros número 12 en el kilómetro 39 de la vía férrea denominado *Son Pou*, de este término, á la locomotora número 8 que lo conducía se le rompió un tornillo, teniendo que parar hasta cerca de las doce, que con el auxilio de otra máquina fué conducido á esta ciudad, llegando los pasajeros á pié por la referida vía, sin que hubiera que lamentar desgracia alguna personal.

### De la provincia

#### Menorca

Mahón, 17 Diciembre 1907.

A consecuencia del nombramiento, que se publicó en la *Gaceta*, de conserje del lazareto de esta ciudad, hecho por el Ministerio de la Guerra en favor del sargento repatriado y licenciado absoluto D. Enrique Baqueró Juliá, se nos asegura se ha dictado una R. O. del Ministerio de la Gobernación por la que se trata al parecer de anular dicho nombramiento, bajo pretexto de que debió recaer en persona que perteneciera al cuerpo de Sanidad marítima; habiendo pasado el asunto en consulta á la Presidencia del Consejo de Ministros.

Como se ve, existe un lamentable conflicto entre dos ministerios.

### Ministerio de la Guerra para la provisión de destines de la índole del que nos ocupa, y no sabemos que dichos textos legales hayan sido derogados.

Asunto es éste en el que se juegan muchas influencias y deseamos que no sean bastantes para evitar que resplandezca la justicia en la resolución del conflicto.

Corresponsal.

### Carnet mundano

De viaje

En el vapor correo *Isleño* han marchado hoy para Ibiza el abogado don Andrés Truells y nuestros amigos don Abel Matutes y don Francisco Medina.

Nombramiento

Nuestro distinguido amigo don Cándido de Irazazábal, hijo del señor Gobernador civil de esta provincia, acaba de ser nombrado corresponsal en Palma del periódico *La Epoca*.

Felicítamos, al señor de Irazazábal por la distinción de que ha sido objeto.

### En la Casa de la Villa

Comisión de Ensanche

Ayer se reunió la Comisión de Ensanche y Murallas aprobando varios asuntos pendientes, desprovistos de interés.

Comisión de Fomento

Esta tarde á las doce y media se ha reunido la Comisión de Fomento y Beneficencia, aprobando asuntos de trámite.

Comisión de Obras

Para mañana está convocada la Comisión de Obras.

### Del mar

Esta tarde, á las doce, y tres cuartos, ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo *Isleño*, llevándose de remolque la barcaza traída ayer de Barcelona por el vapor correo *Miramar*.

—El vapor *Lacave*, que tenía que venir en este mes con un cargamento de carbón mineral para el depósito existente en el muelle, se ha visto obligado á arribar á la costa de Inglaterra, por causa del temporal.

El *Lacave* llegará á este puerto á mediados del próximo mes de enero.

—A las tres y tres cuartos de esta tarde ha llegado procedente de Marsella el vapor correo *Balear*.

### Comisión de monumentos

El vice-presidente de la Junta provincial de monumentos históricos y artísticos de Baleares, señor Marqués de Vivot ha participado hoy al señor Gobernador que, en la sesión celebrada el 9 del corriente mes, fueron admitidos miembros de la misma, el M. I. Sr. D. José Miralles Sbert y el Dr. D. Miguel Costa Llobera, Pbro.

El Sr. Miralles se ha encargado de la secretaría de la Comisión, por corresponderle según el Reglamento.

### En la "Obrera Mútua,"

Una Velada

El próximo domingo, á las siete y media de la noche, se celebrará una velada literario-musical, conforme el siguiente programa:

Primera parte

1.º Sinfonía á piano.

2.º Conferencia por D. Benite Pons sobre el tema: «Ventajas que reporta al obrero la Asociación Mútua».

3.º «Dolce Lucinga» (serenata)

4.º «La Taza de Thé» por las hermanas Fuster, hermanas Llobera y el Sr. Calatayud, quinto cuerda.

5.º «La Bohème» canto por el Sr. F. Calatayud.

6.º (Monólogo) por un aficionado.

Segunda parte

1.º Recuerdo de viaje y

8.º «Los Bohemios» por el quinto.

9.º «Serenata de Don Juan» (canto) por el Sr. Calatayud.

10.º «El Elegante» (Vals) «Imitaciones al piano» á guitarra por D. B. Martorell.

11.º «Monólogo» por un aficionado.

Tercera parte

Se dará fin con unos cuantos baillables.

En los intermedios el fonógrafo del Sr. Sansó, dejará oír algunas piezas, de su repertorio.

### Gacetillas

La Junta directiva de la sociedad de socorros mútuos *La Palma* ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. José Llabrés Reines; vicepresidente, D. Antonio Colomina Llobera; secretario, don Gabriel Sobrafín Carbonell; vice secretario, don Gaspar Sabater

Bosch; depositario, D. Bartolomé Pizá Bujosa; vocales, D. Rafael Rebassa, D. Juan Ordinas, D. Guillermo Cañellas, D. José Cuberta, D. Antonio Monjo, D. José Luis y D. Juan Santisteban.

Los Ayuntamientos de Ibiza, Alagaida, Santa Eugenia y Escorca han enviado hoy al Sr. Gobernador la designación de los locales en que han de instalarse los colegios electorales en las próximas elecciones.

Para el consumo público de Barcelona embarcó ayer tarde, el vapor correo *Cataluña*, unas 300 jaulas de volatería.

En la función celebrada anoche en el Teatro Lírico se rifó entre los espectadores un décimo de la lotería de Navidad, del que resultaron favorecidos, con un décimo núm. 35 554, los jóvenes Ramón Massanet y Rafael Sastre: ambos trabajan en la imprenta Amengual y Muntaner.

En la secretaría del Ayuntamiento de La Puebla se halla expuesto al público á efectos de reclamación, el reparto de consumos de aquella villa para 1908.

La guardia civil del puesto de La Puebla ha detenido á un sujeto autor del hurto de un billete de banco.

## Telegramas

# JUAN MATONS CAN JUANET

Participa a sus numerosos clientes y al público en general haber recibido los artículos de INVIERNO para Señoras y Caballeros.  
Pañería: Extensos surtidos para todas las clases de pañería, Capotes Rusos, Zamarras y Capas, grandes existencias.  
CASA MATONS procedentes de los principales Centros de Modas en Franelas, Tejidos, Gé-  
se ha distinguido siempre por las muchas existencias que

## ALFOMBRAS Y ALFOMBRITAS ECONÓMICAS (MALLORQUINAS)

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig--Hostalets, 19--PALMA

## PAÑERÍA DE ANGLADA Y LLAUGER CAN BITLA

Sindicato antes Capellería números 31 al 35--Palma  
En este establecimiento se han recibido estensas colecciones de todos los artículos del ramo de pañería, como cheviots, estambres, gergas, vicuñas, trajes y abrigos alta novedad, y panas  
a) velluts de varias clases, cuyos se detallan a precios baratísimos,  
Suplicamos a los compradores, se sirvan visitar dicho establecimiento, antes de hacer las compras, en donde hallarán magníficos géneros a precios sin competencia posible.  
Pañería de Anglada y Llauger CAN BITLA Sindicato antes Capellería, números 31 al 35 PALMA DE MALLORCA

### CONTESTACIONES

AL PROGRAMA PARA LOS EXÁMENES DE  
**ESCRIBANES Y SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTOS**  
PUBLICADAS POR LA  
**BIBLIOTECA LEGISLATIVA de la «GACETA de MADRID»**  
CON LA COLABORACIÓN DE LOS SEÑORES  
**Dono Blanco**, Regente de la Escuela Normal Central de Madrid;  
**D. Ramón Cavanna**, Catedrático de Contabilidad de la Administración de la Hacienda pública; **D. Valentín San Román**, Profesor mercantil; **D. Ramón Sánchez de Ocaña**, Vicesecretario de la Comisión de Códigos, y **D. José Zaragoza y Quijaro**, Juez de primera instancia por oposición.  
Precio de la obra completa por suscripción: 20 pesetas  
En suscripciones, a una peseta cada cuaderno de dos pliegos  
Suscripciones en la agencia de la «Gaceta» en Palma-Luz, 21 y en las principales librerías

### Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **REINA M.ª CRISTINA** directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.  
**Línea de New-York, Cuba y Méjico**  
El día 26 de Diciebr. saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor **MONTSERRAT** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo también admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.  
**Línea de Venezuela-Colombia**  
El día 11 de Enero saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor **MANUEL CALVO** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabaniilla. Curacao, Puerto Cabello y La Guanra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panama con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro y Cumana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.  
**Línea de Filipinas**  
El día 11 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor **I. DE PANAY** directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo para trasbordar los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.  
**Línea de Buenos-Aires**  
El día 2 de Enero saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor **P. DE SATRÚSTEGUI** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
**Línea de Canarias**  
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor **M. L. VILLAVERDE** directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.  
**Línea de Fernando Póo**  
El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor **SAN FRANCISCO** para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.  
**Línea de Tánger**  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tanger: Martes, jueves y sábado.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.  
**AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.  
Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.  
Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4—Palma

### Dinero

Se admiten encargos de las personas que deseen tomarlo a préstamo, como también de las que tengan para colateral.  
También se admiten de las que deseen comprar o vender fincas rústicas y urbanas o necesitan quien se las administre cobrando las rentas o alquileres, pagar las contribuciones y censos, cuidándose además de las reparaciones necesarias.  
Calle de los Hostales n.º 15-2.º Palma

### Sedesea vender

Un reloj de pared, una cómoda con piedra, un pupitre de estudiante y varias herramientas de carpintero. Para informes, Montesión, nmú. 5, botica.

### INTERESA

á los que se ausentan  
El antiguo embelador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles.—Corresponsales á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.  
**NO CONFUNDIRSE**  
Soledad, núm. 18, (Carpintería)

### Se alquila

Un tercer piso en la calle de San Miguel n.º 73 de inmejorables condiciones de luz, ventilación agua y gran capacidad.—Para informes y las llaves en el primer piso.

### SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE DICIEMBRE DE 1907  
Línea directa para el **Río de la Plata**  
Saldrá de Barcelona el 21 de Diciebr. directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rapido vapor francés **PLATA**  
admitiendo carga y pasaje.  
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona;

## TÉ LIPTON

EL MEJOR DEL MUNDO  
TÉ LIPTON el más fino que la tierra produce  
proveedor de varios Soberanos y POR MANDATO DE LOS REYES DE INGLATERRA  
El Té es la bebida que reúne más excelentes cualidades tónicas y por lo tanto debe desterrarse el falso concepto que el vulgo le tiene formado, de ser solo curativo para resfriados, el Té por sus cualidades tónicas es el mejor digestivo.  
En Inglaterra, donde tanto procuran por el buen régimen de salud además de tomado despues de las comidas como á digestivo, lo toman mezclado con leche para desayuno, y por la tarde, con pasteles, como á merienda, por considerar á dicha aromática y tónica hierba tan indispensable al alimento como el pan y la carne.  
Si queréis hacer buenas digestiones y gozar de buena salud tomad siempre el **TÉ LIPTON**, reconocido en el mundo comercial por el Rey de los Tés. El **TÉ LIPTON** es la bebida predilecta en las reuniones de los príncipes y de los aristócratas en todo el mundo.  
En la mayoría de Hoteles y cafés de primer orden, se sirve el **TÉ LIPTON**.  
De venta: En los principales Torrefactes, Colmados, Droguerías y Uti **amarrados de E.ª** España.  
Agentes generales para España: Plans y Prats—Barcelona L. C.  
En Baleares: **M. Serra Bennasar—Palma**

## Vapores Directos

Línea de la América del Sur  
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona á últimos del corriente el vapor **JOSE GALLART** admitiendo carga y pasaje.  
Línea de las Antillas  
Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, y Habana saldrá el día 30 de Diciembre, el vapor **CONDE WIFREDO** admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.  
Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores **MARTINEZ y PLANAS**.  
**SAN JUAN, 20—PALMA**

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**  
Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se presiente la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.  
Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES ABOGADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

### EXPRESS UNIVERSAL

AGENTE EN PALMA  
**Lorenzo Oliart Iria**  
«Transportes» á FORT FAIT de toda clase de MERCANCIAS desde Palma y Marsella ó Cete al interior de Francia, Italia, Suiza, Alemania y Austria, con conocimientos directos.  
«Pasajes» para todos los principales puertos del Universo por las Compañías Navieras de Barcelona, y por Compagnie Generale Transatlantique, Boot Line, Messageries Maritimes, Pacific Steam Non. C. y Chargeurs Reuni. Amerika Linie, & c.  
**Marina, 62—Palma de Mallorca—Marina, 62**  
Tipo-Litografía de Awengual y Muntaner

### AGENCIA DE PUBLICIDAD

DE **M. Serra Bennasar**  
CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS  
**Gaceta de Mallorca y Diario de Palma**  
Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, á precios ventajosos.  
Inclusión de impresos y publicación de esquelas para entierro, funeral y aniversario.  
Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital.  
Reparto de prospectos, etc., etc.  
Pidanse tarifas á esta Agencia, Luz, 21—Palma

## Restaurant de Lluch

de **Damián Pons**  
Menú que se sirve en este Restaurant:  
Primera clase  
**ALMUERZO** {chocolate ó café con leche. . . . .} 0'50  
(arroz con pollo, tor-tilla, pollo en salsa, dulce y fruta, café y licor. . . . .} 2'50  
**COMIDA** {sopas mallorquinas, huevos con patata, ensalada y fruta. . . . .} 1'00  
**CENA** {chocolate. . . . .} 0'25  
(arroz á la milanesa, un plato de huevos y fruta. . . . .} 1'00  
**CENA** {sopa, huevos y fruta. . . . .} 0'75  
Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles  
De 1 á 10 personas, por cubierto 0'40  
De 11 á 20 id. id. 0'35  
ADVERTENCIA: Los que pasen de este número serán servidos á precios convencionales.

### Nuestras comunicaciones

**Ferrocarriles de Mallorca**  
Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15; para Felanitx, á 7'40, 14'05 y 18'15; para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y 18'15.  
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 9'30, 6'30 y 17'15; para Felanitx y La Puebla, á las 6'30 y 17'15.  
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'40, 12'15 y 17'15.  
Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55, 12 y 17'25.

**Vapores correos**  
Salidas de Palma para Barcelona: Los lunes, martes, jueves y sábados á las 6 y media tarde.  
Salidas de Palma para Ibiza y Valencia: Los viernes á las 12.  
Salidas de Palma para Ibiza: Los domingos á las 10 noche, miércoles y viernes á las 12 de la mañana.  
Salidas de Palma para Argel: Los jueves 5 tarde.  
Salidas de Palma para Marsella: los sábados á las 12.  
Salidas de Ibiza para Palma y Barcelona: los miércoles á las 10 noche.  
Salidas de Ibiza para Palma: los domingos y viernes á las 10 noche.  
Salidas de Barcelona para Palma: los lunes, miércoles, jueves y sábados á las 6 y media tarde.  
Salidas de Barcelona para Palma y Argel: los miércoles á las 6 y media tarde.

**Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma**  
Los domingos á las 12.  
Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.  
Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

Pueblos	Puntos de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx . . .	Peñals, 98.	2 tdo.	7 mna.
S'Arroca . . .	»	»	»
Capdeu . . .	Santaçilia	»	»
Calviá . . .	Santaçilia	»	»
Esporas . . .	p. del Ollivar	»	»
Establiments	»	»	»
Estalions . .	»	»	»
Bañabular . .	»	»	»
Falguera . . .	»	»	»
Vademosá, S. Miguel, 84	»	»	»
Dejá . . . . .	»	»	»
Sóller . . . .	S. Mignel, 80	»	»
Bañols . . . .	»	»	»
Lluchmayor, Banlo, 6	»	»	8'30
Santañy . . .	»	»	8'30
Campos . . .	»	»	8'30
Sansellas . .	p. San Antonio	»	8'30
Sa, Engueta . .	»	»	8'30
Felanitx . . .	Mercadal, 13	»	8
Aldaia . . . .	»	»	8
Monturri . . .	»	»	8
Porreras . . .	»	»	9

### GLOBOS AERESTÁTICOS

y farolillos venocianos  
Gran variedad de formas y tamaños, propios para **FIESTAS CAMPESINES**  
Se venden á precios extraordinarios en la Librería de Anagnón y Bazar, —Calle, 2

## Histógeno Llopis

Curación radical de la tuberculosis anémica y enfermedades consultivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se venden en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO.—Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, núms. 1 y 3—Madrid.